
一个多月前，因年龄问题，老朱辞

别了上海市足协主席的职位。 一个多

月后，他的接任者，新上任的足协主席

柳海光向老朱发出邀请， 请他重新出

山。 柳海光说，我请老朱再出山，是想

请他为上海的足球人才的培育再出把

力。

昨天，柳海光在与我通话时，讲述

了他萌发请老朱出山的想法： 老朱一

辈子都献给了足球，足球是他的生命。

他从最基层做起， 几乎每一级的台阶

都跨过， 积累的经验是一笔巨大的财

富，我希望他一直不离开足球。

对此，老朱表示非常感谢。他告诉

我 :?足球一直是我最最喜欢的事业，

海光对我这么盛情，我无法拒绝。这是

一个让我喜欢， 能给我带来开心的工

作，我愿意投身其中。 ”

老朱的新工作是负责本市的青少

年训练工作， 这是个需要不停地去场

地的工作。海光对他说，你不需要坐班

的。 老朱说，这更合我意，我喜欢去球

场。对于搞足球的人来说，办公桌就在

球场。 这几天，老朱已经进入了角色，

接连跑了普陀、杨浦、静安、金山等区，

调研那里的精英基地和培训基地，他

仿佛又回到了一个多月前的忙碌。

柳海光对我说，请回老朱，是他上

任后做好足球工作的计划的一部分，

让专业的人来做专业的事， 一直是他

的心愿。 除了老朱， 他还请来原申花

队主教练吴金贵，他说，上海在青少年

培养和普及足球方面， 有太多的事情

要做。 他还向我透露了他心目中的宏

大计划。

柳海光上世纪80年代当国脚时，

我便与他一直接触较多， 这是个内秀

之人。这一次被选为上海市足协主席，

虽然之前他离开足球一线很多年，但

是重新进入角色却很快， 从他滔滔不

绝的讲述中， 给我的感觉， 这么些年

来，他并没有离开足球第一线。

他说， 要充分利用发挥足协的作

用，为普及上海的足球做更多的事。在

他的计划中， 上海应该有几百万的足

球爱好者， 参加各种类型各个级别的

比赛，“对于上海这个有2000多万常住

人口的超大城市来说 ， 这一点也不

多。 ”

他甚至已经为将来的上海大型足

球比赛想好了名字。 “这是一个跨行

业、跨阶层的比赛，也是全上海足球爱

好者的盛事。 ”柳海光说，为了让大家

都能够在踢足球中寻找到快乐， 足球

应该有完备的管理机制， 他甚至已经

在筹划， 在球员的个人保险等方面寻

找出一种适合的方式。 “利用市场模

式，发动全社会的积极性，让大家都来

参与，都来组织。 ”

我感慨柳海光角色转变之快，他

说，他天天上班，身边有一群智囊，有

担任相当级别行政领导工作的朋友给

他提供管理工作的经验， 也有更多行

内的专业人士，其中包括足坛老同志，

给他业务帮助。 “有这么多朋友相帮，

我乐在其中。 ”柳海光说。

谦虚、好学，尊重师长，难怪柳海

光会向他的前任朱广沪以及干过职业

队主教练的吴金贵发出邀请， 也得到

了这两位教练的热情回应。

上任仅一个月， 柳海光便干得有

点风生水起了。
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老骥伏枥

新冠肺炎疫情从几个月前开始

流行到现在，在欧洲范围，感染病毒

的知名足球明星并不在少数。 比如意

大利的名宿马尔蒂尼， 再比如土耳其

2002年韩日世界杯时的国门鲁斯图，

特别是鲁斯图一度也传出病情不乐观

的消息， 但最终还是化险为夷。 现役

的球员被感染的也不少， 包括中国国

家队的头牌球星武磊，也包括阿根廷

的帅哥迪巴拉。

但是他们大多数人都是有惊无

险，最终也康复了，武磊还在西甲联赛

取得了进球。

而就在昨天，一个消息传来，伊拉

克足球史上最著名的球星、1988年亚

洲足球先生拉迪， 因为感染新冠肺炎

去世。

今年56岁的拉迪曾在1986年世界

杯对比利时的比赛中， 完成了伊拉克

队在世界杯上唯一的进球。

1993年， 施拉普纳率领中国国家

队遭遇伊尔比德惨案， 让中国队世预

赛小组赛第一阶段就失去了进军1994

年美国世界杯的资格。在伊尔比德，伊

拉克1比0对中国的比赛中， 为伊拉克

队进球的正是拉迪。

拉迪一共代表伊拉克国家队出场

121次，打进62球。亚洲范围内，拉迪应

该是目前因为感染新冠肺炎而去世的

知名度最高的退役球星。

这个消息也在提醒人们，2020年

的这场疫情还没有真正地开始远离人

类，仍然有人在因为病毒而失去生命。

真心希望不要再收到这样的消

息，2020年的夏天都已经到了。全世界

的一切， 究竟什么时候才能恢复到正

常呢？

柳海光
请老朱重新出山

隔岸观火

致敬国安
宇观赛场

●上星期六，6月20日， 值得记

忆的一天。这天CBA复赛。比赛开始

之前，全体球员、教练员、裁判员、赛

场林林总总的工作人员面对空旷的

看台举行了默哀仪式 。 他们代表

CBA联盟向在灾情中牺牲的烈士与

逝去的同胞表达了深切的哀悼。 除

了即将要上场厮杀的双方球员，所

有的现场人员都戴上了口罩。 这无

不提醒大家CBA的全力以“复”仍然

是在严峻的防疫抗疫局面下重燃战

火的。直播了。蹲守于家看到了久违的

体育比赛直播， 让人感觉到我们总算

熬出头了， 重新回归到了以往所熟悉

的现实世界了。 在神州停摆了所有的

体育赛事后， 大家已经看了几个月的

比赛录像了。 京沪两地电视台是彻底

翻了旧箱底，把五年、十年、几十年前

的各种经典大赛的片子循环播放。 冷

饭不是炒一遍， 是炒了又炒， 热了又

热。 老战役、老对头、老面孔、老动作、

老比分。连声音也是老的，宋世雄急促

且嘶哑的解说只是勾起回忆： 我们都

曾经年轻过一阵子的。 天天、 时时怀

旧，被无情地逼回了老时代、老岁月。

一声叹息。直播复出于荧屏，大家忽然

醒悟，体育回来，大家回来。拍额称幸，

都活着。 真好。

●CBA的多场比赛中都有逼上

梁山的全华班出镜。首钢对辽宁，北京

队的林书豪为外援， 双方的其他球员

都是黄皮肤、 黑眼珠， 黑头发飞扬起

来。这也引出回忆。在八一王朝鼎盛时

期，篮球场上也不都是黑头发吗？而后

的CBA被洋枪洋炮全副武装了起来，

比赛常常落入了外援们尽情作秀的

剧情中。 黑头发球员的大多数只是发

发球 、挡挡拆 、犯犯规 ，都是上场转

转、跑跑龙套。 依我之见，CBA能不能

借此机会对洋枪洋炮限制使用，让更

多的本土球员有更大的空间来得到

培养与锻炼。 看土枪土炮绞杀成一团

打球才亲切扎劲。 老是看从NBA退了

下来的过气球星们白相篮球， 乏味。

二锅头总归度数低了，不那么醇香醉

人的。

●中超联赛迟早重启。 许多外援

不能归队，我看这也未必为憾事。 大

家都来上全华班捉对厮杀，比比本土

球员的真功夫如何？ 中超中的所谓豪

门球队，只是仗着财大气粗的 ，只是

凭着大牌外援才强势的。 只以队中的

本土球员来大战三百回合，不见得豪

门球队就尽占上风、 就立判高下的。

中超球队在足协杯赛中被全华班的

中甲球队逼得无计可施的尴尬场面

也屡见不鲜的。 欢呼全华班。 全华班

逼上梁山了，好！

自说自画

逼上梁山

秦天论道

那个叫拉迪
的伊拉克名宿

砸招牌

在众多球员的不满声中，今

年的美网依旧打算如期举办。 但

与此同时，美网将取消资格赛、混

双比赛、轮椅网球比赛，以及缩减

双打的参赛席位。然而，作为网球

赛事中级别最高的四大满贯之

一，美网这么做真的好吗？

除了奥运会、残奥会、大满贯

之外， 没有哪项网坛赛事能举办

混双、轮椅网球之类的小众项目。

奥运会不是年年有， 但大满贯一

年能有四次。 对参加混双项目的

球员而言， 他们中的大多数不只

是靠混双吃饭， 更多的还会兼项

参加单打和双打的比赛。 许多球

员参赛的目的只是玩玩， 也有的

会打算为奥运会等热身。 换句话

说，就算美网取消混双，影响也不

大。 然而，取消轮椅网球、资格赛

等赛事就是对这些球员赤裸裸的

不公。 这种不公， 使得看不下去

的、 更高一层的国际网球协会将

会与美网组委会商讨恢复轮椅网

球比赛的可能性。

对美网组委会而言， 要举办

这些?可有可无”的比赛对他们来

说是压力， 所以他们尽可能地削

减赛程来减轻自己的负担。 但美

网大概忘了自己的身份， 以为自

己就是一项普通的赛事， 所以才

会这么做。 但就算是普通的巡回

赛赛事， 首先要做到能保证所有

球员的利益。 如果真的没有能力

来举办赛事， 完全可以取消。 但

?见钱眼开”的美网，依旧坚持举

行。

虽然美国网协自己也并不顺

利， 从之前的裁员到决定是否开

赛，都是一把辛酸泪。但他们的苦

不该由球员、尤其是?不受待见”

的球员来承担。 作为四大满贯之

一的美网，如果坚持举办，是否能

推迟举行？ 如果他们认为今年不

举办比赛会让自己亏损， 那这应

该是他们要和国际网球协会协商

的问题， 而不是靠从低排名球员

身上扣下那点像蚊子腿一样的

钱。对美网来说，其实取消是最好

的选择。如果美网坚持举办，那今

年基本就是入不敷出的一次赛

事。 没有像温网那样的赛事取消

险、空场举行没球迷，但却要为维

护场地、工作人员、核酸检测等买

单。 对原本就在为自己喊苦的美

网来说，岂不是苦上加苦？

除此之外， 球员的参赛意愿

也不强烈， 甚至有部分的强烈反

对声。在此之中，首当其冲的就是

球员的个人利益。 现在大多球员

都在欧洲， 在疫情尚未结束之时

大老远地跑去?重灾区”美国，谁

会愿意？对于疫情的防控措施，也

不尽如人意。得病等于强制退赛，

检测正确率只有70%等让许多球

员感到不满。

不过，大部分?中产阶层”球

员更不满的是美网在人为地分裂

最顶级和最低级的球员。 原本的

大满贯应该是个什么阶层都能参

赛的乌托邦， 现在却成了阶层固

化的?美丽新世界”。也许，美网百

年老店的招牌，就砸在了?贪钱”

上。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

南北有别。 南细腻，灵活；北粗

犷，强硬。 这是说踢球的风格。

国安是个例外。小快灵，典型的

南派足球特点。

国安的前身是北京队。小快灵，

早在北京队时就生了根。 国安是传承

延续。

北京队转制成了国安队。 国安一

路走来，土的洋的，教头换过不少，但

小快灵的特点依然显而易见。 这难能

可贵。

●

中超十六队，就踢球风格而言，鲜

明显见的不多。 数十年，一以贯之的，

更是凤毛麟角。 国安独树一帜。

风格无所谓好坏优劣， 而在于适

合，更在于坚持。

我欣赏国安，敬重国安，在于他们

的执着与坚持。

●

曾有疑惑： 北京的足球怎么会踢

出南派足球的特点？

这有历史渊源。建国之初，当时的

国家体委主任贺龙元帅， 觉得北京是

首都， 也是国家的门面， 足球影响力

大，不能差。 这一想法，与当时的北京

市长彭真不谋而合。

于是， 国家队的一批球员落户北

京，加入北京队。其中就有上海的张宏

根、方纫秋、徐福生等。当年，全国十佳

球员中有七位加入了北京队。十佳中，

张宏根排第一。

当然， 北京本也有讲究技术细腻

的球员，譬如年维泗、史万春、张京天

等。

当时的北京队是国内最强的，连

连夺冠。

后来， 出自足球之乡梅州的曾雪

麟先执教北京青年队，后执教北京队，

更是强化了北京队南派足球的特点。

●

创立一种风格难，恒久坚持更难。

向国安致敬！

朱润宇


